

第2号様式（第3関係）

地区委員会議事録

1 開催日時

令和6年3月1日（金）午後7時から午後8時1分まで

2 開催場所

豊山町役場3階 会議室3・4

3 出席者

各地区委員（26名、欠席1名）

鈴木邦尚町長 伊井誠副町長 北川昌宏教育長 小川徹也企画調整部長

堀尾政美総務部長 井上武生活福祉部長 高桑悟産業建設部長

安藤憲司教育委員会事務局長

4 議題

(1) 町長あいさつ

(2) 費用弁償及び令和6年度地区委員の選出について

(3) 令和6年度資源分別収集について

(4) 令和6年度「春の清掃月間」に伴う生活排水路清掃後の汚泥回収及び薬剤配布の協力について

(5) その他

5 会議資料

資料1 地区委員の費用弁償について（1枚）

資料2 令和5年度補助員活動費支給明細（1枚）

資料3 令和6年度地区委員・補助員の選出について（依頼）（4枚）

資料4 令和6年度資源分別収集活動ボランティアの報告について（3枚）

資料5 令和6年度「春の清掃月間」に伴う生活排水路清掃後の汚泥回収及び薬剤散布の協力について（2枚）

6 会議内容

副 町 長	<p>皆さまこんばんは。</p> <p>本日はお忙しい中お集りいただき、誠にありがとうございます。定刻になりましたので、地区委員会を始めさせていただきます。私は、本日の司会進行を務めます、副町長の伊井でございます。どうぞよろしくお願いいたします。</p> <p>では、まず、本日配付させていただいた資料の確認をさせていただきます。</p> <p>(配付資料確認)</p> <p>なお、本日の会議の会議録につきましては、要点をまとめ、発言者の名前を伏せた状態で町のホームページで公開させていただきますので、よろしくお願いいたします。</p> <p>それでは、鈴木町長より、開会のあいさつを申し上げます。</p>
町 長	<p>本日、地区委員会を開催しましたところ、お寒いなかご出席いただき厚くお礼申し上げます。</p> <p>地区委員の皆様におかれましては、1年を通じて、ご尽力、ご協力いただき、お礼を申し上げます。</p> <p>さて、本日の会議につきましては、新しい地区委員の選出、ご伝達のお願いをさせていただきます。簡単ではございますが、開会のあいさつといたします。</p>
副 町 長	<p>それでは、次第2の「費用弁償及び令和6年度地区委員の選出」について、担当部長の小川からご説明申し上げます。</p> <p>なお、ご質問等につきましては、説明終了後、一括してお受けいたしますのでよろしくお願いいたします。</p>
企画調整部長	<p>(次第1 資料1～3を説明)</p>
副 町 長	<p>説明をお聞きいただきありがとうございました。</p> <p>ここでご質問をお受けしたいと思います。</p> <p>ただいまの説明に関して、ご質問がございましたら、手を挙げてお知らせ願います。担当がマイクをお持ちしますので、恐れ入りますが地区名をお知らせのうえ、ご発言いただくと助かります。</p>
地 区 委 員 A	<p>地区委員は、費用弁償として78,000円をもらえるということですが、補助員については、うちの地区は10人活動しているのですが、明細書には6人、36,000円とあります。割合に応じて計算しているということですが、一人36,000円もらえるのでしょうか。</p>

企画調整部長	補助員のみなさまの活動費につきましては地区の実人数に関わらず、豊山町町政協力補助員設置要綱に基づき、計算をしております。具体的には、7月1日の住民基本台帳の人数を基準とし、地区世帯数50世帯までは補助員を5人とし、以降15世帯増すごとに補助員を1人増員する形で、補助員の人数を算出します。15世帯に満たない端数世帯につきましては、8世帯以上のときは、繰り上げて補助員1人を増員しています。
地区委員 A	口座に36,000円が振り込まれるというのでしょうか。
企画調整部長	その通りです。
地区委員 A	いつ振り込まれるのでしょうか。
企画調整部長	本日、口座に振り込まれております。
地区委員 A	地区委員と補助員の選出の期限が3月15日までとありますが、総会がこれからなので、15日以降でも構いませんか。
企画調整部長	承知しました。なるべく速やかにご報告いただければと存じます。
地区委員 B	地区委員の費用弁償についてお伺いします。昨年の会計資料を見ますと、「報酬」という形でもらっていたようです。なぜ「費用弁償」に変わったのでしょうか。また、費用弁償の考え方を教えてください。
企画調整部長	昨年、条例改正をさせていただきまして、本年度から「費用弁償」という形でお支払いをさせていただいております。「報酬」といいますと、労働の対価という意味となりますが、一旦考え方を整理しまして、地区委員の職務に係る経費、かかった費用（弁償）として、月額6,500円、年額78,000円をお支払いしております。1万円ほど金額があがっているのは、費用弁償で源泉徴収が発生しないためです。補助員の活動費についても、活動に要した経費とご理解ください。
地区委員 C	補助員の名簿やボランティアの名簿など、様式はHPに載っていますか。
副町長	HPに掲載しております。 他にご質問ございましたら、後程またお伺いしますので、次の議題に進ませていただきます。 次第の3、4は関連しますので一括で、生活福祉部長から説明させていただきます。
生活福祉部長	(次第3、4 資料4、5を説明)

副 町 長	<p>説明をお聞きいただきありがとうございました。</p> <p>ここでご質問をお受けしたいと思います。</p> <p>ただいまの説明に関して、ご質問がございましたら、手を挙げてお知らせ願います。担当がマイクをお持ちしますので、恐れ入りますが地区名をお知らせのうえ、ご発言いただけると助かります。</p>
地 区 委 員 D	<p>資源回収をしていたら、昔はペットボトルの蓋は別で回収をしていたが、今はやらないのかと聞かれました。また、ペットボトルの容器はつぶして出してもいいのでしょうか。</p>
生活福祉部長	<p>ペットボトルの蓋につきましては、プラごみでの収集をお願いします。また、容器ですが今のところそのままつぶさないで回収をお願いします。</p>
地 区 委 員 E	<p>全部の資料ですが、申請書などは資料でなく別でもらいたいです。事務の引継ぎのときに申請書が手元に残らずにうまく引き継げないです。また、ホッチキスで止めていると、はずす手間があります。</p>
副 町 長	<p>申請書は別で印刷をしたものをお配りさせていただきます。</p>
地 区 委 員 F	<p>要望ですが、申請書の締め切りなど一貫性がないので、チェックリストなどがあると助かります。</p>
副 町 長	<p>次回以降、対応させていただきます。</p>
地 区 委 員 G	<p>ボランティア報告書の名簿の提出ですが、4月5日までとありますが、地区の会合は4月に入ってから土日（6、7日）が多いと思います。5日が難しければいつまでに出せば良いですか。</p>
生活福祉部長	<p>できるだけ速やかにご提出いただければ結構です。</p>
地 区 委 員 A	<p>地区委員会が1日で15日までは2週間しかなく、提出が難しいです。長くするよう考えていただきたいです。</p>
副 町 長	<p>できるだけ速やかにご提出いただければ結構です。</p>
地 区 委 員 B	<p>この地区委員会というのは、伝達されるだけということが良くわかりました。1年役をやってみて、いろいろなことを思いました。普通は1年やると、ごくろうさまだけではなく振り返りということで会合を行いますが、会合はあるのですか。</p>
副 町 長	<p>今日は準備をしておりません。お声をいただくという意味でしょうか。</p>
地 区 委 員 B	<p>みなさんどう思っているのか、地区委員の人たちや自治会長が交流するという時間があるって当然だと思います。自治会員がどんどん減っているとかみんないろいろ悩んでいます。</p> <p>分別収集について言うと、当番が回ってくると私たちの地区は、自</p>

	<p>治会長と組長でやっています。老人会がやれないということが以前にあったのです。そういう（組長などの）順番が回ってくると、（自治会を）止めますという人たちも後を絶ちません。かつては、自治会をやめるということは、なかったですよ。そういう発想がなかったです。今は自由ですからいいですけど、そういう（地区の住民が負担に感じる資源回収を）なくすというのも、どういう活動をやっていけばいいのかということをもみんな悩んでいるのではないかと思います。</p> <p>地区委員と自治会長を兼務ということで1年間やってみて、分別収集も本当に大変ということが改めてわかりました。そのあたりのことを（町は）やる気がないということですので、要望で申し上げますと、この分別収集は、町の衛生行政でやって欲しいと最初（4月の地区委員会）に申し上げましたが、どうなったかなんていうことは、こうして質問をしないと何も答えていただけない。</p> <p>たまたま来年に地区委員を予定していた方が体調を崩されて、とてもこの方をお願いするわけにはいかないの、代表を変える準備をしていますが、冬の寒さ、夏の暑さ、花粉症とか過重な負担を引き継いでやらなきゃいけない。やりますけれども、これをどう改善していくか、少しずつ改善する方法（を示すこと）はやはり重要。資源分別を支援していくという誠意が、今日も全然そういう姿勢はないっていうことを理解して、非常に怒りを覚えます。</p> <p>他の皆さんは、資源分別については町を美化し、環境整備に貢献するのだからとてもいいことだと頑張ってみえる方も多いと思います。私は引き継がれたとき、引き継ぐときに思いますことは、これは町政として行政が少しずつ引き取っていただきたい。20年前と時代が違うのだから無理があります。方向をきちっと示すのが行政の責任だと思います。町長、その辺りのこと、方針として何かあれば教えていただきたいと思います。</p> <p>ペットボトルのキャップは新栄小学校に持っていくと喜んで引き取ってもらえます。ペットボトルの容器はそのままということでしたが、ウォーターサーバーのボトルはつぶしてもいいのでしょうか。</p>
生活福祉部長	そちらはつぶして出していただいて大丈夫です。
副町長	<p>本日は、みなさまのご意見を聴くような段取りになっていないのですが、お時間が許されるのでしたら、会議が終わったあとにお聞かせいただきたいですし、各地区の担当者を設置しております。なかなかみなさまのお声に応えきれないこともあるかと思いますが、みなさま</p>

	<p>のご苦勞とか困っていらっしやることを受け止めさせていただきたいという活動もしておりますので、活用していただければと思います。</p>
地区委員 H	<p>資源回収は老人会がやってくれていて助かっています。他の地区に聞いて、4時間交代制で当番をしていると聞いて本当に驚きました。若い人は無理だと思います。</p> <p>話が変わりますが、ボランティアとか赤十字の募金活動も地区委員に対して委嘱されますが、寄付などは個人の意思だと思うので、地区委員に回収してもらって届けるのはナンセンスだと思います。嫌な思いもしているし、負担です。平成30年の地区委員のアンケートにも結果として出ています。募金は自由であり、集まったものを役場に届けるという方針をとってもらいたいです。</p>
地区委員 C	<p>資源回収ですが、各組長と自治会長と1名ボランティアを募って管理をしています。資源回収で出た利益から謝礼を払っていますが、正直、利益はなく負担しかありません。ですので、生活福祉部長さんにも話をして、うちの地区は資源回収を止めますとお伝えしたのですが、どうしてもご協力をお願いできないかということで続けています。それは、町長さんお聞きでしょうか。</p> <p>なぜ止めてはダメなのでしょうからお聞きしたい。生活福祉部長さんからは、シルバー人材センターをご案内いただいて、来年度からシルバーさんをお願いすることになりました。そこまで負担をかけているのに、引き続きお願いしますというのはなぜなのでしょう。</p>
生活福祉部長	<p>資源分別収集につきましては、住民の方が近い場所で排出ができるということ、町の収集にかかる運搬の経費の抑制などを理由にこれまで地区の方をお願いをしてきました。高齢化や成り手不足という声をお聞きする一方で、地区の貴重な財源としている地区もございます。町としましては重要な問題であると認識しております。引き続きみなさまからご意見を伺いながら、良い方策がないか考えていきたいと考えております。地区の担当者を通じてお知恵をお聞かせいただければと思います。</p>

町長	<p>皆さまが意見を交わしていただくという機会を設けたいとは、個人的には思っております。</p> <p>その前段階として、まず町職員が皆さんと繋がるという機会を多くしたいということで担当制を敷かせていただきました。そこでいろいろな要望があがってきていて、各地区のご要望も承知しております。今すぐにこういう方法がいいという決め手が、地区によっていろんな事情がありますのでそれぞれ違います。お許しいただけるのであれば例えば、ごみ（資源）のことだけでも良いのですが、関心のある方に集まっていただいて、どんな方法が良いのか、1人（個別）でやろうかやはり引き続き地域でやろうか、町がどうしたら良いのかなどざっくばらんにお聞かせいただく機会を改めて設けたいと思いますが、いかがでしょうか。</p>
地区委員 I	<p>これまでの地区委員が亡くなられて、このような会は初めて参加しました。報告だけで検討はないのかという意見がありました。町長からは、また日を改めてという話がありましたが、改めてというとまた予定が増えてしまうので、延長して行っていただくとありがたいなと思います。</p> <p>水路の清掃ですが、自分の地区はやっているのですが、わたしたちの地区の下手の水路である J 地区が何十年もやってくれていない。3年ほど前に、土もたまり逆流しているのので何とかして欲しいと言ったらその部分はやってくれましたが、（J 地区の）メインの水路は清掃がされないままです。役場で相談をしましたが、「予算があれば業者をお願いしてやります」という話でした。対応メモも残っていますが、やったかやってくれないかわからず、返事がきません。本日どうなっているのか担当窓口に聞きに行きましたが、「今年度は無理です、春の清掃にも間に合いません」との返答でした。当地区は何十人と人が出て清掃をしているのですが、水が逆流してきます。ここ数年、同じ状況です。</p> <p>これは一例で話しましたが、個別の要望もそうですが、他の地区にも影響がでることがあるので、こういう会で全体で話す必要があると感じます。</p>

地区委員 K	うちの地区の資源回収ですが、資源回収前日の4時に組長が箱だけを並べすぐ帰ります。6時に自治会長が様子を確認に回ります。8時から9時くらいにまた見回りを行います。ずっと立っているわけではありません。自治会長、組長に関わらず、資源を出した方が次の箱を出したり協力して行っていて、順調にできています。みなさんの参考になればと思います。
地区委員 L	資源回収のボランティアの報告書に書く名前ですが、当地区は老人会にお願いしています。その老人会の方の名前を書いて提出すればよろしいでしょうか。
生活福祉部長	そのようにお出しいただければ結構です。
地区委員 A	<p>資源回収のボランティアの報告ですが、ページを見ましたら35名書く欄があります。今でも高齢化が進んでいまして、担当ができないとかで他の若い人たちで行っています。これだけボランティアを希望するなら、町のほうからボランティアをしたらこのような特典が付くとかボランティアをやりたくなるようなことをしていただきたいです。35名などとても無理です。一部しか書けません。もう少し考えた取り組みをやっていただけないでしょうか。</p> <p>当地区は春と秋に草刈を実施していますが、できないため、シルバーさんにお金を払ってやってもらっています。以前は7万円でしたが今年の請求は17万円でした。もっと地域の人たちが楽になるような行政をやっていただきたい。特に町長さんにはお願いしておきます。また、ボランティアで草刈をしてくれていたシルバーさんが蜂に刺されました。そのあと、ハチの巣の駆除に2万円くらいかかりました。子どもたちも遊びにくるから駆除しましたが、そういう補助はないのか役場に電話をしましたが、無理ですとのことでした。子ども、高齢者、地域の人を守るような活動とか、募集ばかりかけて何のメリットもなければ誰も集まらないと思います。</p>
副町長	ご要望としてお聞きいたします。
生活福祉部長	ご意見を踏まえて内部で協議をし、より良い方向で考えていければと思います。
副町長	<p>他にご意見はよろしいでしょうか。</p> <p>最後に次第の5、地区担当 総会参加のお願いということで企画町政部長からご説明を申し上げます。</p>
企画調整部長	(次第5を説明)
副町長	ご質問、ご意見がございましたら、会終了後個別に承ります。

	最後に町長より閉会の挨拶を申し上げます。
町長	(閉会の挨拶)
副町長	長時間に渡り、どうもありがとうございました。本日の地区委員会はこれで終了となります。ありがとうございました。

地区委員会 19:00～20:01